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爷爷的生日快到了，水清拿
不定主意给爷爷送什么生日礼
物。他只知道，爷爷喜欢收红包
——送其他礼物，爷爷总不高
兴，只有给红包，爷爷才眉开眼
笑。可是奶奶前些日子特别叮
嘱水清，千万不要再给爷爷红
包。

水清问过奶奶原因，奶奶
说：“你给他的钱，他都不知道塞
到哪儿去了。”

一

照理说，爷爷不缺钱，他有
一份退休金，每月六千多块呢。
另外，逢年过节或生日，儿子、女
儿、孙子、孙女、外甥经常给他红
包。水清估算，爷爷的退休金加
上大家给他的，一年收入起码超
过十万元。爷爷退休二十年了，
每一分钱都是攒着的，他也没多
的地方需要花钱——水清的爸
爸有一份不错的工作，家里经济
情况向来比较宽裕，现在水清都
开始挣钱了，他在广州做生意，
收入也挺可观，根本不需要爷爷
的钱。

水清想，爷爷又不傻，他的
钱还能长腿跑了？但奶奶说，她

每次要看爷爷的存款，爷爷都不
让她看。而且爷爷有一个精致
的木匣子，爷爷把它当宝贝一
样，啥时候都挂着一把锁，里面
的东西谁都不给看，连奶奶也不
行。所以奶奶老怀疑爷爷是不
是背着她干了什么不好的事，甚
至怀疑那匣子里是不是藏着哪
个女人的情书或照片。

奶奶这次看来是铁了心要
“破案”，所以她提前一个月就开
始给所有人下通知：爷爷生日那
天，不准给爷爷红包。

爷爷生日那天，果然没有
一个人给他发红包。爷爷的脸
拉得像皮筋一样长。可奶奶还
趁大伙聚在一起吃寿宴时，捧
出了爷爷那个宝贝匣子，一起
拿出来的，还有一把铁锤。奶
奶说，趁人多，爷爷今天必须当
着大家的面把匣子打开，不然
她就拿锤子砸了这匣子。奶奶
倒不是真怀疑爷爷敢私藏哪个
女人的情书什么的，她就是不
高兴爷爷有秘密不告诉她，而
且她也想知道爷爷的钱到底去
哪了？

大家有点面面相觑，看看奶
奶，又瞧瞧爷爷，拿不定主意：不
砸，怕得罪奶奶；砸开，又怕得罪

爷爷。正犹疑时，爷爷递给水清
一把钥匙，说：“打开吧。本来就
没啥秘密。”

二

这时，门外有人说话，是居
委会主任和另一名干部来探望
爷爷。爷爷是党员，生日又刚好
是七月一日。每年这一天，居委
会都会派代表来慰问爷爷。

主任进来就说：“祝老主任
生日快乐。”他手里拎着一袋水
果，还拿着一本红色的荣誉证
书。主任郑重地把证书递给爷
爷，说：“感谢老主任为家乡植树
造林作出巨大贡献。”

水清知道，爷爷退休前是居
委会的干部，他工作积极，一心
为公。退休前，他为了改变居民
的居住环境，每天都带着志愿者
去附近海边种植红树林、清捡海
滩上的垃圾。爷爷经常说：“绿
水青山就是金山银山。海洋是
生命的摇篮，我们要像爱护眼睛
一样爱护它。”爷爷退休后，也还
去当志愿者，他说，大海就是大
家的菜篮子、米袋子，必须保持
干净，守护碧海蓝天，是每个人
义不容辞的责任。

水清记得父亲曾说过，以前
这里沿海一带都是光秃秃的海
滩，就是因为爷爷他们坚持种
树，现在才有了这一大片红树
林。父亲说，在海边种树要选择
退潮的时候，每天退潮只有五六
个小时。种好的树，有一些总会
被海浪冲走，种十棵树可能只有
五六棵树能存活下来，爷爷他们
就不断地补种，寒来暑往，从不
间断。

为这事，爷爷确实值得表
扬。水清想着，打开了爷爷刚拿
到手的荣誉证书。他赫然发现，
这其实是一本捐款证书——迄
今为止，爷爷已向红树林湿地保
护基金会捐款整整二百万元。

三

这时，父亲也拿出了一本证
书，递给了爷爷。他说：“爸，这
是 我 和 水 清 送 给 您 的 生 日 礼
物。”

爷爷接过证书，凑到眼前仔
细看了一会儿，说：“捐机器人证
书？你们捐机器人干啥？”

水清抢着回答：“爷爷，你落
伍了。这个红树林智能服务机
器人，可以围绕滩涂自动行驶，

监测环境，还能帮忙种树呢。”
“机器人也能种树？”爷爷语

气里充满了怀疑。
“老主任，机器人已试用过

了，效果很好。”居委会主任笑着
接过了话。

水清说：“奶奶不是不让我
们给您红包嘛，所以我和爸就商
量着送给您一份特殊的生日礼
物，您喜欢吗？”

爷爷看着捐赠证书，眼里已
有了泪光。

水清拿着手里的钥匙，问奶
奶：“还要打开吗？”

爷爷立刻说：“打开吧。不
然她不安心。”

木匣子打开了。大家眼前
一亮，里面全是爷爷历年的捐款
证明和“优秀党员”“好市民”“红
树林优秀志愿者”等荣誉证书。
水清发现里面还有一张暗黄色
的奖状，上面写着：南路游击队
队员张邵明同志荣获二等功一
次。张邵明正是爷爷的名字，爷
爷还有这样一段光荣历史，他可
从来没有向任何人说过。

奶奶的脸有点红，她娇嗔地
轻拍了一下爷爷的手臂，说：“老
头子，你说你有啥见不得人的秘
密，非要这么藏着！”

谁也没想到，一把伞让曾副
县长一夜之间上了热搜，成了网
络红人。

这得从最近网络上点击量颇
高的一个小视频说起。

从视频上看，那是 2023 年仲
夏的一天，林县突发暴雨，狂风卷
着雨水像无数条鞭子，狠命地在
天地间抽打。城乡连接处，一桥
梁出现险情，交通堵塞。曾副县
长正冒雨在桥梁附近指挥交通，
他身边一名男子双手高举着一把
伞，为他遮雨。男子身上都淋湿
了，可他依然倾着身子，举着那把
伞，稳稳地撑在曾副县长头顶上。

小视频在网上疯传，视频里
的旁白慷慨陈词：“在人民生命安
全和公共财产受到威胁的关键时
刻，曾副县长雨中指挥抗洪还要
人为其撑伞，真是官架子十足。”

一时间，视频引发舆情，指责
声如潮，质疑声纷飞，这让各方均
始料未及。其实细想来也并不奇
怪，遇上下雨，下属为领导打个伞
不也是很常见的事？只能说曾副
县长运气不好，遇上好事者在网上
一通乱传，他就被当成了活靶子。

很快，关于曾副县长的各种谣
言沸沸扬扬：行伍出身，仗着自己资
历老，平时说话办事总是一副居高
临下的架势；对下属口气很大，动不
动就训人……这更如火上添油，引
来网友们铺天盖地的批评、质疑、

嘲讽，曾副县长差点被唾沫淹死。
我是个爱写小说的，看到这些

后，也触动了敏感神经——这不是
一个极好的讽刺小说题材吗？很
快，我就将它改头换面、添油加
醋、洋洋洒洒地写成一篇小说投
给了一家杂志社。小说很快发
表，反响不错，我心里暗暗得意。

没想到的是，后来在一次文
友会上，我遇到了另一个写小说
的朋友，他对我说：“我知道你这
篇小说是根据那年曾副县长的故
事编写的。但我知道的事实根本
不是这样。我堂哥就是曾副县长
的秘书，那天他也在现场，他说确
实是有人给曾副县长打伞，但这
个人他们谁也不认识。”

“不认识？怎么回事？”我颇
有些吃惊。

文友有些激动：“我堂哥说，
那天他陪同曾副县长下乡，回城
途中遇上暴雨引发洪水，那座桥
梁基底被上游冲下来的大量砂石
阻塞，洪水卷着大量的木头、石块
等重物涌上了桥面。有辆小车强
行通过，结果熄火被卡在桥中间，
水流越来越急，车辆随时有被洪
水冲走的危险。见此，曾副县长
就让我堂哥打电话赶紧联系有关
部门前来抢险，他自己冲下车去，
上前指挥其他车辆绕行。由于风
雨交加，他打的伞一不小心被刮
飞，路过的一个陌生人见状，便主
动上前为他撑伞。”

“真的？”我觉得自己可能犯
错了。

“当然。我堂哥说，曾副县长
虽说平时不苟言笑，对下属比较
严厉，但对自己更是严格要求，绝
对是个尽职尽责的好领导。”

看来，给曾副县长撑伞的可能
真的是路过的群众，这也是群众看
到一个好领导，发自内心地表示爱
护、关心，并没有其他目的。

我还不甘心，又问：“那你堂
哥给他当秘书，是不是也常给他
打伞？”

“说了你也不会相信，从我堂
哥一开始给他当秘书，他就让我
堂哥备好了两把伞，说下雨时一
人一把，方便。”

我的脸有些发烧，不由叹了
口气，说：“以后我得为自己的笔
再负责任些了。这么正能量的一
件事，为什么在网络上就能传得
如此面目皆非呢？”

张帅辞掉了五年来的第十份
工作，心里十分焦虑。周末，他
便约了从小一起长大的好友季洋
去坝桥港汊钓鱼。

他十分羡慕与自己同时大
学毕业的季洋，对方一直待在
一家公司没挪过窝，如今已成
为公司的中层管理人员，而且
公司最近成功上市，还给员工
配了一些员工股。张帅想跟季
洋取取经。

来到水边，他们选了一个大
洄湾作为钓点，相距二十来米各
自坐下。他们分别撒下钓鱼用的
窝料，静待鱼儿上钩。

二十多分钟过去了，仍没有
鱼儿来动浮漂。张帅有些挠头，
觉得是自己的浮漂没调理好，便
拉起来重新调了一遍。又坚持了
一会儿，还是没有鱼上钩。张帅

便用手机在网络上搜钓鱼的教学
视频。他看到有视频说“春季钓
鱼要钓净水”，也有视频说“钓鱼
不钓草等于白跑”。张帅犹豫了
半天，干脆去旁边有水草的地方
又补撒了一个窝子。

这个大洄湾的水是流动的，
鱼漂一直随水而动。张帅觉得有
必要现学一下钓鱼如何应付流
水，他又打开了手机。这一学不
要紧，前后花去了半个小时。反
复试过之后，他发现网上教的办
法并没有预期的效果。

好不容易，张帅终于钓到了
一尾白条、一尾小鲫鱼。张帅十
分不满意，又翻起了手机。有人
发视频说，钓鱼要把漂调灵一
些，鱼获才会多一些。于是，他
又将鱼漂往上拉了三四厘米，然
后让一只钩子躺在水底，一只钩

子悬在水中。按说，这是钓鱼的
最佳状态了，可张帅的鱼获还是
没有太大的改观。

他便走去季洋那边，问他钓
得怎么样了。季洋给他展示了一
下已钓到的几尾小鱼和一尾大
鱼。张帅问：“你是钓灵，还是钓
钝？”

“我也不太清楚。应该叫不
灵不钝吧。”季洋一边说着，又摘
下刚钓上来的一尾鱼。

张帅悻悻地回去，想了想，又
按网上看来的方法拌了一份腥香
的诱饵。还别说，这份饵料让他
又钓上来几尾鱼，只是个头都不
算大。张帅很是纳闷，想起自己
小时候钓鱼，只用蚯蚓作饵就能
钓上不少鱼，于是，他又改用在
渔具店买的红蚯蚓作钓饵，可渔
情依旧。

这时，他想起了刚在水草边
撒的窝子，便跑过去下了一钩。
结果被水草给挂住了，他用力一
扯，鱼线反弹，挂到了后面的柳
树上。他跑过去拉线，线断了，
手也被勒出了血印子。他有些垂
头丧气，便大声喊季洋，说想回
去了。

可季洋正钓得起劲，他让张
帅过去和自己一起钓。张帅过去
后发现，季洋已钓上好几条大
鱼，且不断有鱼上钩。这时，季
洋说：“我出门时忘了给手机充
电，你借手机给我打个电话，我
让老婆这个星期都不要买鱼，够
吃了。”

张帅猛地想起，读小学一年
级时读过一篇《小猫钓鱼》，他若
有所思地说：“手机没电才是安
心药啊。”

网 红 □欧阳华丽爷爷的钱去哪了？ □梁亚平

钓 鱼 □王玉初

制
图/

小
蕲

今年年初，京东零
售定下“三大必赢之战”
（内容生态、开放生态、
即时零售）之后，正式对
内容生态吹响了进攻
哨，主战场就是直播和
短视频领域。对于此前
专注于物流、供应链的
京东而言，在直播这个

“新”赛道里，京东与淘
宝、抖音、快手等直播电
商行业先行者相比，最
缺乏的便是“超头”主
播。

此前，京东采销直
播间借“双 11”起势，创
造观看人数突破 3.8 亿
的纪录，便隐约有了补
全短板的趋势。而今

“采销东哥”AI 数字人
亮相，京东或可能在直
播领域借助数字人实现
弯道超车，打造属于自
己的“超头”。

值得一提的是，从
行业来看，数字人正是
当前直播行业发展的重
点 。 艾 媒 数 据 显 示 ，
2022 年中国虚拟人核
心市场规模为 120.8 亿
元，同比增长 94.20%，
预计 2025 年将达 480.6
亿元。2023 年中国 AI
数字人行业产品需求量
TOP5 的行业分别是电
子商务及卫生、社会保
障和社会福利业、教育、
金融和交通运输业。尤
其在电子商务行业中，
虚拟主播低成本、高效
率的特性，能够为商家
创造更大的生意增量。

而京东 AI 数字人
的技术来源于言犀。此
前，京东云言犀数字人
与真人主播接力闲时打
造了“日不落”直播间，
带 动 超 10 亿 元 GMV
（商品交易总额）。随着
数字人技术的日趋完

善，京东表示已经实现
降本增效：商家原先写
出 50个 SKU（最小存货
单位）的直播脚本需要
至少五小时，如今使用
K-PLUG模型只需要一
键生成，极大提升了直
播间运营效率。此外，
言犀虚拟主播成本不足
真人的1/10。除开一台
电脑和一个运营人员外
不需要其他投入，上百
个优质形象与音色可供
选择，借助基于大模型
的直播文案自动生成、
商品一键配置、高灵活
性的直播间视觉搭建，
可实现 2小时内高效开
播，每日运营精力投入
低至30分钟不到。

至于京东为何选择
此时发力内容化？艾媒
咨询 CEO 兼首席分析
师张毅表示，目前互联
网进入存量市场，对京
东而言如何挖掘更多的
电商用户是一个非常重
要的问题。此外，互联
网用户对短视频和直
播内容的需求日益增
长，短视频已经成为吸
引用户和促进消费的
重要渠道。

张毅表示，发力内
容创作和继续保持低
价策略，是京东今年发
力的方向，通过提供低
价的商品吸引低价敏
感的消费者。发力内
容创作，京东则是希望
能提升品牌形象、用户
黏性以及吸引和保持
足够大的用户流量池
来成为京东的电商用
户。过去京东聚焦中
高端用户，在增量市场
不足的情况下必须往
下沉淀，将中低端用户
作为后续营收和利润
增长的蓝海市场。

重要大股东曾涉嫌行贿

公开信息显示，东莞证券股
份有限公司成立于1988年 6月，
前身是东莞证券（有 限）公司，
1997 年变更为东莞证券有限责
任公司，2014年变更为东莞证券
股份有限公司。公司注册资本
15亿元，是国有控股的全国性综
合类证券公司，也是全国首批承
销保荐机构之一。

早在2015年，东莞证券便提
交了 IPO 申请并获受理，拟在深
交所上市。2016年，东莞证券完
成首轮问询，并于2017年 1月更
新招股书披露。但在这一年，东
莞证券受大股东事件影响而被迫
暂停IPO。

2017 年 5 月，锦龙股份公告
称，公司原法定代表人、原董事长
杨志茂为使公司在收购东莞证券
股权事项中得到关照和帮助，向
国家工作人员行贿6411万元。

此外，业绩下跌、处罚连连等
也给东莞证券的上市之路增加了
诸多不确定性。其中，2018年东
莞证券净利润同比下滑73.46%，
资产减值损失则增长6倍。

直到 2021 年 2月，东莞证券
才重新获得恢复审查的机会，并
在 2022年 2月通过了首发审核。
随着2023年全面实行股票发行注
册制的推出，深交所受理了东莞
证券的 IPO 平移申请。但如今，
因暂缓提交财务资料，东莞证券
的IPO进程再一次陷入中止。

第一大股东或发生变更

值得一提的是，作为东莞证券
的大股东，锦龙股份造血能力一
般，很难为东莞证券的发展投入巨
额资本。锦龙股份当前主营业务
为证券公司业务，手握东莞证券和
中山证券两大券商股份，但业绩表
现不佳，且流动性持续承压。

业绩报告显示，2021—2022
年锦龙股份已连续两年亏损，归

母净利润分别亏损 1.31 亿元、
3.92 亿元，2023 年前三季度再次
亏损2.62亿元。

值得注意的是，锦龙股份拟
转让东莞证券20%股权。此前不
久，锦龙股份公告称，公司与东莞
金控资本投资有限公司就后者有
意收购公司持有的东莞证券3亿
股股份（占 东 莞 证 券 总 股 本 的
20%）事宜达成了初步意向，并签
订了无约束力的交易备忘录。此
后，双方将就标的股份交易相关
事项继续展开谈判协商。

根据2023年9月更新的招股
书，东莞证券合计有5家股东，东
莞国资委控制的三家国资企业东
莞发展控股股份有限公司、东莞金
融控股集团有限公司、东莞金控资
本投资有限公司，分别持股20%、
20%和15.40%，合计持有55.40%，
是东莞证券的实际控制人。

与此同时，民营资本实控人
杨志茂通过锦龙股份和东莞市新
世纪科教拓展有限公司合计持有
东莞证券44.60%的股权。如果股
权转让成功，金控资本持股比例
将上升至35.40%，成为东莞证券
第一大股东。此外，东莞市国资
委间接持股比例将增至75.40%。

有分析认为，东莞证券曾因
大股东杨志茂等问题被关注，随
着锦龙股份逐渐出售所持股权给
东莞国资，或有利于东莞证券
IPO后续进展。

随着监管愈加严格和 IPO阶
段性收紧，近年来券商上市节奏
呈明显变缓趋势。证监会密集发
布政策文件，提出严把发行上市
准入关，严禁过度融资，进一步强
化企业发行上市活动监管力度，
压实全链条各相关方责任。

业内人士认为，证券行业收
入来源相对集中，盈利模式趋同、
业务同质化明显，传统业务赛道竞
争异常激烈。相对于大型或者中
型券商，中小券商业务基础和抗风
险能力偏弱，上市难度加大。此
外，受行情不佳影响，券商整体收
入下滑，行业分化或将加剧。

东莞证券IPO再按暂停键
锦龙股份将出售股权给东莞国资

东莞证券的 IPO 之路，漫长且曲折。
近日，广东锦龙发展股份有限公司发布公
告称，参股公司东莞证券股份有限公司因
其暂缓提交 IPO申请文件中记录的财务资
料，东莞证券 IPO审核进入中止状态。

羊城晚报记者 詹淑真
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4月 16日 18时
18 分，京东创始人
刘强东的“采销东
哥”AI 数字人在京
东家电家居采销直
播间开启自己的直
播首秀。有观点认
为，这是京东为加
码内容生态和短视
频创作加油鼓劲。
据悉，不久前的4月
10 日，京东宣布大
手笔入局短视频，
投入10亿元现金和
10 亿 流 量作为奖
励，并且表示激励
上不封顶。

内容电商的火热已经持续
数年，至今没有降温的趋势。最
新发布的《中国网络视听发展研
究报告（2024）》显示，71.20%的
受访用户因为看短视频和直播
进行网上购物，超 40%的互联
网用户认为短视频和直播是他
们的主要消费渠道，内容消费正
成为各大平台争夺的关键赛道。

记者梳理发现，近年来各大
主流电商平台均在内容消费领
域频繁发力。“无内容不电商”
也成为了不少电商商家的心声。

淘宝方面，去年 12 月淘宝
内容电商事业部组建后，淘宝直
播和逛逛团队合并，直播和短视
频、图文首度打通，为淘宝商家
提升引流、转化、留存、复购带
来了更大空间。淘天集团内容
电商事业部总经理程道放表示：

“2024年淘宝的内容和电商，将
从加法变为乘法，释放新一轮内
容电商红利。”

今年 3 月底淘宝发布的数
据显示，过去的一年，淘宝内容
电商强劲增长。2023年淘宝内
容 消 费 用 户 规 模 同 比 增 长
44%；月成交破百万元的直播间
达 1.2 万个；新增内容创作者

863 万，新开播账号增加 77万。
已经尝到内容化甜头的淘宝，更
是定下了来年“用户规模同比增
长 100%，月成交破百万主播同
比增长 100%”的目标，显示了
其对内容电商高速增长的信心，
和坚定投入的决心。

回看近日因加码内容而备
受关注的京东，其内容生态的布
局也早已开始。其中最为成功
的无疑是去年“双11”前后忽然
爆火的京东采销直播间，该直播
间被视为京东在直播领域的创
举，用“专业的人做专业的事”

“无抽佣无坑位费”等很快积攒
起了一波粉丝。

而在视频内容方面，京东去
年开始主打“亲测”，数万达人
围绕“亲自试用+评测”创作了
几千万个视频，其订单、用户规
模、时长等指标都同比增长了
300%，且今年一季度，仍然以同
比100%的速度高速增长。

不久前的 4 月 10 日，京东
内容生态相关负责人表示，优秀
的视频创作者是推动内容生态
繁荣的重要力量。为了招募更
多优秀的达人和机构入驻，京东
拿出 10 亿元现金以及 10 亿流

量作为奖励，激发他们的创作热
情，产出更专业、有趣的内容。

记者了解到，一方面，京
东将以现金形式，对覆盖数码
3C、家电家居、母婴、宠物、时
尚、运动、美妆个护、健康、车
品等超过 20 个创作领域的达
人进行补贴。具体来看，符合
招募要求的创作者，单周期内
单账号最高可获得 3 万元现金
创作补贴，在此基础之上，创
作者同时享有视频播放补贴
和带货佣金。

另 一 方 面 ，京 东 将 为 优
质、原创视频带来更多曝光机
会，不仅通过算法进行加权处
理，提供固定流量券的补贴，
还通过在逛频道中的测评和
穿搭 TAB 等特色展示方式，以
及在商品详情页中增加测评、
穿搭楼层，为优质内容带来更
多流量。

目前，京东正在积极筹备头
部达人的孵化，计划在年底选出
百大达人，仅在储备达人阶段就
已投入上亿元现金，未来还将拿
出更多奖励，助力优质达人创作
更好看的内容，为用户传递更专
业、有价值的信息。

文/羊城晚报记者 沈钊
图/受访者提供
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京东此前已早有布局

AI数字人前景能否向好？

“采销东哥”AI 数字人
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